Тема. Орфоэпия. Пословицы и поговорки для тренировки ударных и безударных гласных. Ударение в сложных, многокорневых словах.
Урок по расписанию 13.11. 
Пятница 1 смена  09.50; 2 смена  14.50.  
Связь с преподавателем  WhatsApp, Viber для индивидуальной работы, Google Meet  для групповых занятий, если у вас нет возможности связаться, то выполняйте работу самостоятельно, а видеозапись работы на оценку высылайте на эл.почту lira@shadrinsk.net или i.kozhunova@yandex.ru  в течение недели не позднее следующего урока.
Начало урока  09.50
10 минут самостоятельная разминка. 
Индивидуальная работа:
10.00 до 10.10 Аверьянова Мария
10.10 до 10.20 Рытова Ангелина
10.20 до 10.30 Горшкова Анастасия
Начало урока 14.50
10 минут самостоятельная разминка. 
Индивидуальная работа 2 смена:
15.00 до 15.10 Галяминских Георгий
15.15 до 15.25 Зайцев Тимофей
15.30 до 15.40 Пястолов Максим
15.45 до 15. 55Аленин Арсений
Ход урока
1. Комплексная разминка (особое внимание  уделите  артикуляционному  тренингу)
2. Новая тема урока.
Прочитайте:
Ударение – это выделение слога (или слова) с помощью фонетических средств (силой голоса, долготой звучания, выстой тона). Выделяют два типа ударения – словесное и фразовое.

Свойства ударения:
· сила
· долгота
· длительность
· напряжение
 Функции ударения:
1) экспрессивная функция: эмоционально-экспрессивная окраска слова (краси-и-ивый)
2) разграничительная функция: различение границ слов (ударный слог является сигналом начало или конца слова: скрип|к[о,а]|леса)
3) место редукции («а-о» четко слышатся под ударением, но в безударном положении мы имеем нейтральный звук)
Гласные звуки - звуки речи, образуемые свободным проходом воздушной струи через голосовые связки, состоящие главным образом из голоса.
В первом предударном слоге на месте букв а и о произносится звук [а]. Например: к[а]рова.
В остальных безударных слогах на месте букв а и о произносится краткий звук, средний между [ы] и [а], обозначаемый в транскрипции знаком [ъ]. Например: м[ъ]л[а]ко.
В начале слова безударные а и о произносятся как [а]. Например: [а]зот.
После твердых шипящих ж и ш гласный а в первом предударном слоге произносится как [а]. Например: ш[а]гать, ж[а]ргон. Однако перед мягкими согласными произносится звук, средний между [ы] и [э]. Например: лош[ы/э]дей.
После мягких согласных в первом предударном слоге на месте букв е и я произносится звук, средний между [и] и [э]. Например: в[и/э]сна, ч[и/э]сы.
В остальных безударных слогах на месте букв е и я произносится краткий и, который в транскрипции обозначается знаком [ь]. Например: в[ь]ликан, п[ъ]тачок.
Согласные ц, ж, ш обозначают только твердые звуки, поэтому после них на месте буквы и произносится [ы]. Например: нац[ы]я.


3. Работа по слоговым таблицам
ТАБЛИЦА 4 (С—З—Ц) 
Односложныесочетания 
СТРУМ—СТРОМ—СТРАМ—СТРЭМ—СТРИМ—СТРЫМ 
ЗДРУМ—ЗДРОМ—ЗДРАМ—ЗДРЭМ—ЗДРИМ—ЗДРЫМ 
УСТР—ОСТР— АСТР—ЭСТР—ИСТР—ЫСТР 
ЗУСТ—ЗОСТ—ЗАСТ—ЗЭСТ—ЗИСТ— ЗЫСТ 
ЦВУМ—ЦВОМ— ЦВАМ—ЦВЭМ—ЦВИМ—ЦВЫМ 
ЦМУСТ—ЦМОСТ—ЦМАСТ—ЦМЭСТ—ЦМИСТ- ЦМЫСТ 
Двусложныесочетания 
СУС—МУСТСОС—МОСТСАС— МАСТ 
СЭС— МЭСТ СИС—МИСТСЫС—МЫСТ 
ЗБРУ—КУСЗБРО—КОСЗБРА—КАС 
ЗБРЭ—КЭСЗБРИ—КИСЗБРЫ—КЫС 
СЦУ—ГУЛЬЦСЦО—ГОЛЬЦСЦА—ГАЛЬЦ 
СЦЭ—ГЭЛЬЦСЦИ—ГИЛЬЦСЦЫ—ГЫЛЬЦ 
Трехсложныесочетания 
СТРУ-ТУС-МУССТРО-ТОС-МОССТРА-ТАС-МАС 
СТРЭ-ТЭС-МЭССТРИ-ТИС-МИССТРЫ-ТЫС-МЫС 
ЗДРУ-ДУ-ЗУСТЗДРО-ДО-ЗОСТЗДРА-ДА-ЗАСТ 
ЗДРЭ-ДЭ-ЗЭСТЗДРИ-ДИ-ЗИСТЗДРЫ-ДЫ-ЗЫСТ 
ЦВУН-ЧУН-ЦУНЦВОН-ЧОН-ЦОНЦВАН-ЧАН-ЦАН 
ЦВЭН-ЧЕН-ЦЭНЦВИН-ЧИН-ЦЫНЦВЫН-ЧИН-ЦЫН


4. Начитывать скороговорки:
Скороговорун скороговорил скоровыговаривал, что всех скороговорок не перескороговоришь не перескоровыговоришь, но заскороговорившись, выскороговорил - что все скороговорки перескороговоришь, перескоровыговоришь. И прыгают скороговорки как караси на сковородке.

Жили-были три китайца
Як, Як-Ци-Драк и Як-Ци-Драк-Ци-Драк-Ци-Дрони.
Жили-были три китайки
Цыпа, Цыпа-Дрипа и Цыпа-Дрипа-Лимпомпони.
Вот они переженились:  
Як на Цыпе Як-Ци-Драк на Цыпе-дрипе
Як-Ци-Драк-Ци-Драк-Ци-Дрони на Цыпе-Дрипе-Лимпомпони.
И у них родились дети:
У Яка с Цыпой - Шах,
У Як-Цы-драка с Цыпой-дрипой - Шах-Шахмони,  
У Як-Ци-Драк-Ци-Драк-Ци-Дрони
С Цыпой-Дрипой-Лимпомпони -
Шах-Шахмони-Лимпомпони.


